
Эссе 

«Адмирал Фѐдор Ушаков – талантливый воин и легендарный 

флотоводец» 

 

«Всякий да спешит исполнить ему должное» 

(Русский флотоводец Федор Федорович Ушаков). 

 
 

Мы живем в удивительную эпоху – время невероятных скоростей и 

масштабных открытий, фантастических изменений привычного уклада жизни 

и уникальных возможностей человека. Однако взгляды соотечественников по-

прежнему устремлены в прошлое, на тех выдающихся людей, имена которых 

вписаны золотой нитью в канву нашей истории. Они самоотверженно 

отстаивали свободу Родины, вносили непосильный вклад в ее развитие, стали 

знаковыми фигурами для своих потомков, явив непревзойденные образцы 

мудрости, храбрости, чести. 

К таким людям, безусловно, относится адмирал Федор Ушаков – 

талантливый воин и стратег, легендарный флотоводец, не проигравший ни 

одного сражения! Однако главной битвой, в которой ему также удалось 

одержать победу, является битва духовная. Сегодня он причислен к лику 

святых, поскольку всегда придерживался евангельской заповеди: «Нет больше 

той любви, аще кто положит душу свою за други своя». Из ратных подвигов 

Федора Ушакова и пройденного им славного духовного пути, увенчанного 

святостью, колоссального мировоззренческого опыта, приобретенного в 

горниле сложных испытаний, мы можем извлечь важные нравственные уроки 

и найти ответы на самые актуальные вопросы дней сегодняшних. Как 

сохранить внутреннюю целостность и верность себе? Как развить в себе 

сильную личность? Какова истинная цель нашей жизни, и как верно 

рассчитать шаги к ее достижению? Когда я размышляю над этим, то всегда 

вспоминаю именитого полководца, поскольку вижу в нем идеал человека, 

верного сына своей Отчизны! 



Особое значение Федор Ушаков имеет для нас, жителей Саранска и 

Мордовии. Вряд ли можно встретить здесь кого-то, кто бы о нем ничего не 

слышал, ведь адмирал – небесный покровитель столицы Республики! В честь 

него освещен самый большой собор в центре города, возведены памятники, 

проложены экскурсионные маршруты по местам, связанным с последними 

годами жизни флотоводца. По словам самого Федора Ушакова, ему 

посчастливилось не потерять ни одного корабля и не допустить пленения хотя 

бы одного из вверенных ему солдат. Что же содействовало этому: 

благоволение высших сил или глубочайшая работа над собой на протяжении 

всей жизни? 

Из биографии полководца мы узнаем, что при рождении от судьбы он не 

получил никаких преференций, за исключением глубокой набожности, 

унаследованной от дяди, старца Феодора Санаксарского, и беспредельной 

веры в Высший Закон, благодаря которому были сформированы и укоренены 

в сознании будущего воителя четкие представления о мужестве, 

справедливости, патриотизме. Все это помогло юноше правильно 

распорядиться своими личностными качествами, которые нельзя однозначно 

считать положительными, превратить их в подлинные достоинства характера. 

Пылкость натуры породила бесстрашие, упрямство стало настойчивостью в 

учении и битвах с неприятелем, категоричность переросла в непримиримость 

с врагом, безудержная страсть к морю привела к созданию уникальной 

военной тактики, оказавшейся беспроигрышной. Отталкиваясь от аксиом не 

земной, а небесной жизни, Федор Ушаков очень тонко и верно расставлял 

приоритеты, что вкупе с добротой привело к исключительной внимательности 

к проблемам и нуждам простого человека, обычного солдата, тогда как 

офицеров адмирал не жаловал. Поэтому, восхищаясь заслугами этого 

поистине великого, отважного военного, мы не должны забывать, что это не 

результат удачного стечения обстоятельств, а плоды настоящего 

самостроительства, кропотливой работы над собой, которая под патронажем 

высших ценностей и моральных устоев дает такие 



ошеломляющие итоги. Пример Федора Ушакова учит нас тому, что каждый 

способен проявить геройство, и что «святыми не рождаются, ими становятся». 

С великим адмиралом нас разделяет более двух столетий, однако если 

перенести современные ему события в нынешние реалии, то с удивлением 

поймем, что не так уж много изменилось с тех пор. 

Враги России, недружественно настроенные по отношению к ней 

государства не растворились в калейдоскопе веков. Опасность войны 

сохраняется, а это значит, что стране могут снова понадобиться герои. Как 

стать ими?! Ответы кроются в жизни и личности отважного флотоводца. 

Случается ли нам сталкиваться с необходимостью принятия 

неожиданных решений, преодоления новых вершин, освоения 

непроторенного пути?! И здесь снова следует обратить свой взгляд на Федора 

Ушакова, который, будучи военным, смог взять на себя миссию дипломата и 

искусного политика при создании греческой Республики Семи Островов. 

Понимание личной ответственности перед Родиной, осознание неоспоримого 

приоритета общественного долга над внутренними сомнениями, 

противоречиями и собственными интересами привели военного к 

невероятным достижениям в чуждой им области. Доброта, обостренное 

чувство справедливости помогли ему заручиться поддержкой местного 

населения, войти в доверие людей иной культуры и иного восприятия 

действительности. Федора Ушакова вполне можно назвать человеком мира, 

что особую актуальность приобретает именно сейчас, в связи с 

популяризацией идей космополитизма и глобализма. 

Одно из самых серьезных испытаний, не знающее срока давности, − 

это испытание славой. В истории России трудно найти другого военного, 

удостоенного стольких высоких наград. Но на тщеславие, зазнайство у 

адмирала не было и намека. Его взгляд был устремлен не к земному, а к 

небесному. Осознание себя лишь исполнителем воли Божией, стремление как 

можно лучше проявить себя на избранном поприще не позволяли 



концентрироваться на заслугах, а лишь подстегивали к дальнейшему 

саморазвитию. По воспоминаниям современников флотоводца, его всегда 

привлекала простота, он тянулся к обычным людям, руками которых и 

ковались победы в легендарных сражениях. Именно за солдат болел душой 

Федор Ушаков, старался максимально обезопасить их во время схваток с 

неприятелем, не допустить позорного пленения, бесславного возвращения 

домой. 

А часто ли мы испытываем чувство страха?! Причем возникнуть оно 

может по самым пустяковым поводам. В эти моменты полезно вспоминать 

поведение адмирала во время русско-турецких войн, от изображения которых 

на полотнах отечественных живописцев замирает дыхание… Горящие 

корабли в лучах кровавого заката, вздыбленное от пушечных залпов море, 

беспокойная луна, мрачно выглядывающая из-за дымных облаков, и 

бесстрашный полководец, спокойно оценивающий обстановку, сохраняющий 

самообладание в критические моменты истории… Нам стоит поучиться 

храбрости у этого человека! Разве наши проблемы сопоставимы с такими 

испытаниями силы духа и мужества?! Вот на кого мы должны устремлять свой 

взор! Вот на кого равняться! 

Мне видится, что адмирал Федор Ушаков – не просто крупный 

исторический деятель, не просто символ русского бесстрашия и мудрой 

дерзости в бою, не просто праведник, светильник земли Русской! Он наш 

ориентир в бушующем океане повседневности, его духовные, общественные и 

военные достижения остаются идеалом для людей на протяжении столетий. Из 

его отношения к себе, окружающим, гражданскому долгу можно составить 

модель духовно-нравственного воспитания человека, в котором сегодня мы так 

нуждаемся! Наследие флотоводца Федора Ушакова – не только наша история, 

это наше настоящее и будущее! 

 


